

Biblioteca Pública

Número suelto, 5 céntimos.

Atrasado, 15 céntimos.

EL ISLEÑO

Redacción y Administración
San José, 63

Periódico liberal democrático, defensor de los intereses generales de Menorca

EL ISLEÑO no cesará mientras vea la luz pública en su labor de enaltecer y propagar las ideas liberales democráticas más avanzadas dentro del régimen monárquico.

EL ISLEÑO defenderá con entera libertad de acción el credo liberal, difundiendo sus doctrinas como portavoz del partido que se organice, única y exclusivamente inspirado en los nobles sentimientos que entrañan aquéllas.

EL ISLEÑO no es ni piensa ser órgano de ningún Comité.

Peligro por combatir

Del "Heraldo de Madrid":

"La campaña de las juventudes mauristas contra el Gobierno no es un accidente que pueda desatender la opinión liberal de España.

Redujérase la obra de los adultos que entonan himnos en honor del ex jefe de los conservadores a levantar en la piel de los gobernantes el sarpullido de un ligero cáustico, y no merecería otra consideración que la aneja a un accidente de política de partido donde se muestra el descontento de los agraviados con evocaciones que piden a la injuria firmeza para la dicción y niegan a los ministros del Rey virtudes cívicas puestas en litigio.

No para en ese liviano fin la tarea de las juventudes mauristas. Su lealtad hacia el jefe que proclaman, al contemplarle derrumbado de su pasada representación, suena en nuestros oídos como una llamada a los indiferentes o a los tímidos que ven con estudiada pasividad los saludables desvíos con que la opinión pública acogió la actitud de Maura, o no se sienten impulsados a la fervorosa adhesión que suma clientes a los gobernantes.

Esa requisa de voluntades silenciosas que no han querido hasta hoy salir a la superficie para que no se confundiera su clamor con el coro de loanzas tardías, halagadoras del acongojado espíritu del ex jefe, es una amenaza de restauración de la política funesta condenada por todos.

La lealtad al señor Maura de los que se agrupan a su alrededor,

cuando todos lo han abandonado para que le sea menos sensible su soledad, es un acto que no daña a nadie. La lealtad a sus procedimientos de gobierno, execrados por la España liberal, agravia a todos. Por absurdo que parezca, se da el caso de que los viejos del partido conservador se han puesto a la vanguardia para imprimirle nuevas rutas, y la juventud, llena de bríos, que en todas partes es el elemento renovador y revolucionario pronto a romper la forma en que cristalizan las ideas para prestarles la elasticidad que las vitaliza, se pone a la zaga para llevar a cuestras el *sancía sanciorum* de un deplorable error político erigido en dogma incorruptible.

Delboeuf hizo ha tiempo un análisis maravilloso de la estructura mental de los jóvenes y de los viejos, demostrando la propiedad de la clasificación fisiológica del cerebro ateneísta, todo instabilidad y cambio, y el cerebro académico, todo purificación e inercia. La movilidad del pensamiento y el reiterado análisis de las ideas convidan a sucesivas rectificaciones de las formas provisionales que presta a nuestro espíritu la visión continuada de las cosas. Esas rectificaciones son imposibles cuando la vida celular de nuestro encéfalo ha llegado a su vejez. Que la decrepitud viva afeñada a sus preocupaciones ideológicas, refractaria siempre a todo cambio en su medio anterior, parece que es natural consecuencia de su misma constitución orgánica; pero que sea la juventud la que sienta repugnancia invencible a nuevos estados ideales, es caso que ya está en los lindes de lo

morboso, porque descubre una prematura inercia mental que acusa inesperada disminución en las reacciones cerebrales.

Sea como fuere, importa a los sentimientos liberales de España seguir de cerca la actividad que empiezan a desarrollar las juventudes mauristas.

Ellas avisan de la existencia de un peligro al servicio del cual ponen el calor de su propaganda. Ese peligro hay que atajarle con el mismo instrumento que lo ha hecho ostensible. Si no se opone a la difusión de las doctrinas mauristas la difusión de las doctrinas contrarias, se incurrirá en una omisión perjudicial.

Es necesario que acompañe a la recluta de perplejos intentada por las juventudes de Maura otra recluta de denodados defensores de la democracia conseguida por las juventudes liberales.

Si existen estas para la lucha, si están organizadas para ser el incentivo de los perezosos, muéstrense frente a los que capitanean los amigos del caudillo olvidado. Lo peor que puede ocurrir es que subsistan, sin hallar contradictores, los golpes de turíbulo de los mauristas, a quienes favorece ahora la masedumbre de los demás.

Impresiones de un emigrante

Verdaderamente la mayoría de los que emigran para las Américas, lo hacen inducidos a probar fortuna. Sin embargo, no se puede hablar de una manera absoluta, puesto que son distintas las causas que lo motivan.

Mientras unos emigran por propio capricho, fascinados sólo por el oro, no obstante pasar en su país una vida relativamente bien, otros, no tan halagüeña su situación, lo hacen impulsados de remediar en algo su manera de vivir, y ver si podrán aligerar la pesada carga que le toca llevar al desgraciado obrero; y otros emigrantes hay — y estos son los más

dignos de compasión — que emigran por necesidad forzosa.

Son, pues distintos los móviles que impulsan al emigrante a abandonar su patria, como igualmente distintas las peripecias que a uno y otros les toca pasar en tierras desconocidas.

Al llegar a Cuba, por ejemplo, tropiezan con vicisitudes mil; pues de no llevar consigo en el acto de desembarco, por lo menos treinta duros plata española, son conducidos al departamento de Triscornia, donde empiezan a purgar allí sus pecados, permaneciendo en aquel establecimiento, que no tiene nada de agradable, hasta que algún capataz poco escrupuloso los contrata como borregos, para talar caña u otras faenas pesadas, que ni en tiempo de los esclavos el trato era peor.

Si el emigrante antes de desembarcar es poseedor de la cantidad exigida (que son muy pocos los que llevan ese dinero), o tiene algún familiar o amigo que se interese por él, entonces le facilitan el desembarco después de escrupulosa inspección facultativa y previa una carta de garantía presentada al departamento de inmigración, en la que consta que tal o cual casa de crédito responde que no será para el Estado factor molesto y pesado.

Respecto al inmigrante que no tenga familiar ni amigo que por él interceda, veremos que al cabo de pocos días busca desesperadamente trabajo por doquier, porque ve que solamente le quedan unas pesetas, que no obstante de economizar lo increíble en manutención, no satisfaciendo ni la mitad de lo que su estómago le exige, sólo le queda dinero para pasar malamente un par de días.

Llega la noche y en la posada donde duerme le manifiestan que hay que adelantar los veinte o cuarenta centavos para poder descansar, y como bien contadas sólo le quedan unas *perritas* para comer al día siguiente, sabe Dios cómo, opta por abandonar el dormitorio y se encamina sin saber

dónde, hasta que da con uno de los parques públicos y toma asiento en uno de aquellos bancos solitarios. Poco después ve aparecer a otros transeúntes que como él van tomando asiento en los bancos próximos al suyo.

Estos "personajes" habitantes de la luna, como aquí se les llama, son emigrados también de su país que siguieron en Cuba una misma suerte.

Sentado en aquellos bancos, acuden a su mente pensamientos muy extraños: recuerda con compasión aquel pueblo que abandonó, en donde si no podía vivir con esplendidez, por lo menos contaba con una casa para guarecerse y con un plato de potaje con que poder saciar su hambre.

Si se trata de un emigrante caprichoso, maldice una y mil veces el día que concibió la idea de emigrar.

Unos y otros, más de una vez desean la muerte.

Transcurridas unas horas así, exaltados por diversos pensamientos, trata de ver si podrá dormir, recostando su cabeza en el respaldo de aquellos duros bancos.

Apenas dormido, es despertado bruscamente por un fuerte golpe en una rodilla, apareciéndole un vigilante que, taete en mano, le vuelve a amenazar y con palabras acres le intimida para que no duerma.

No basta, no, que aquellos hombres hayan gozado de intachable conducta, y hayan sido dechados de honradez. Como no tienen relación alguna, son tratados con las mismas consideraciones que a los golfos de oficio.

Buscan trabajo por todas partes, quizás en su oficio no sean de los más zurdos; pero la cuestión es que no pueden colocarse en parte alguna y cuando logran hallar algo es dedicándose a trabajos rudos, asquerosos, que por lo regular su complexión no puede resistir mucho tiempo.

No obstante lo expuesto, los que cuentan con el apoyo de algún familiar o buen amigo, no pasan por las calamidades aludidas, aunque en su mayoría no dejan de capear rudo temporal del que les queda huellas y recuerdos para toda la vida.

UN EMIGRANTE.

THERMOZONE. — Lo cura todo.

Informes: Luna, 8. — Mahón.

El jugador

Nosotros no somos partidarios del rigor; pero para aplicarle al denigrante vicio del juego, si lo somos de que las autoridades no deben actuar con miramientos.

El jugador es la más grande calamidad que existe entre los hombres civilizados.

¡Cuántas veces muchas madres, hijas y esposas habrán proferido los más humillantes epítetos para condenar el vicio del juego, sin haber obtenido otro premio que su propia humillación y la mancha en el cielo de su dicha más o menos pasajera, desamparadas casi siempre por la ley!...

LA DIFTERIA

Nuestra opinión

Refiriéndonos a la difteria, terrible azote de la infancia, que siega tantas tiernas vidas, nos parecieron muy laudables las consideraciones de "La Voz de Menorca", al tratar el otro día de esta enfermedad.

Todo lo que se diga en favor de la salud infantil, nos parecerá pálido ante la realidad de los hechos.

Porque, verdaderamente, debe hacerse mucho más por parte de las autoridades para atenuar las causas, para evitar que el azote tome incremento en vez de disminuir.

Nosotros hemos observado casi siempre que lo menos que se hizo fué buscar un remedio plenamente sincero que coartara la mortalidad infantil cuando ha campado en Mahón y en el resto de la isla cualquiera enfermedad contagiosa. No se ha ahondado — en nuestro sentir — lo suficiente, y por esto continuamos por el mismo camino.

Y si no, ¿se nos quiere decir qué significa eso de que baste in comunicar la alcoba del enfermito diftérico, mientras que la puerta de la calle puede hallarse en comunicación con las personas que necesitan entrar y salir de la casa?

Nosotros no sabemos ver muy clara semejante prevención contra el contagio; y como no sabemos verla, ni creemos tampoco que sea eficaz, abundamos en el criterio de que no debe ser curado ningún niño de enfermedad contagiosa sino en el hospital.

Tenemos uno en Mahón en muy buenas condiciones, en sitio apropiado. Si no lo tuviéramos clamariámos por él.

En cuestiones de salubridad, cuanto más radicales sean las medidas mejor para todos. Por consiguiente, el hospital en los casos de que se trata ha de ser el mejor sanatorio, la medida más importante para prevenir alarmas.

Esto es, en resumen, nuestra leal opinión, como asimismo creemos no será aplicada por mor de los subsistentes prejuicios de clases y una fantástica aversión al nombre "hospital", y porque las autoridades no sabrían imponerse, en bien de la salud de la infancia, por encima de ciertos privilegios familiares, siempre dañinos en el buen sentido de la palabra.

Sección literaria

A falta de dama

Cuento baturreo

Jesús que gustico le dió al señor Pelegrín el cantor aquel que hacía gorgoritos como las señoras!

A la junción de la ilesia l'habían llevau pa que se luciera en la gran misa que se celebraba en honor del santo patrono de la aldea, y güen recau de gozo que habían recibido todos.

El señor Pelegrín, al llegar a su casa, se hizo lenguas del mérito de aquel hombre, pusiéndolo en las nubes como si fuera un santo y charlando de sus cantas y de su voz de serafín, una voz finca como la de una criaturica grandaza.

Ya te digo yo que la siña Rafaela, quera mismamente la esposa, amos, quio icir la mujer del señor Pelegrín, — porque paice que de ahura s'ha dau en llamar hasta en los lugares pequeñicos esposa, y siñora y hasta conyuga a la mujer del que la tiene — pasó un ratico bien ágrío por no haber oído a aquel portento ni al predicador que había echau un sermón de lo más majo que pué pensase; no comprendían a cencia cierta los que lo habían escuchau si sobre la vida y milagros de San Bernabé u sobre las plagas del Egipto u al referente a las cosas del gobierno: a sabelo.

Claro está, como que la probecica andaba talcualicamente del flato, s'había tuvido que quedar entre las cuatro paredes de su casa, en un hay, porque le daban punzadas en las tripas.

¡Mia que era esgraciada! Pone-se mala en dia tan señalau... Y a más juendo como era ella, la encargada e los festejos. ¡Ay, Señor, qué pacencia tien que tener algunos, en ocasiones!

— Dime, maridico, — le dijo a su hombre, pusiéndose un dedico encima un labio, como aquel que piensa. — ¡Tanto güeno es el tío ese que echa las cantas?

— Mucho güeno, maña. Tié un pito e voz que se mete por los oídos y dimpués te va en corriendo por dentro el cuerpo, que paice que te dan retortijones.

— Pus ¡halala! Me lo traigas, que quio hablale.

— ¡Pacho! ¿De qué?

— Ya se verá. Anda a buscalo en cuatro garradas.

— Voy a complacete.

Conque en una corridica se jué el mar-lo ande paraba el cantor y va y le dice:

— Mieusté, la Rafaela quié que se venga con mi una miaja. Como las mujeres son tan charradoras pué que le maree, pero no le hace.

— ¿Y quién es la Rafaela?

— Hágase cuenta, como si ijéramos la que se casó con mi. No sé qué tripa se l'habrá rompido, pero usté a de vela.

— Es que no soy veterinario.

— ¿Qué le hace? Véngase, que no lo llevo a mal puesto.

— Vamos.

Cuatro minutos dimpués ya estaba el tío aquel en casa de Rafaela.

— Una oreja hubiá yo dao por oile a usté, güen señor, con pendiente y todo exclamó aquella. — Pero ya que en la ilesia no ha podido ser, en el pajar del tío Chinchorro será esta noche.

— Señora, yo soy hombre casto y jamás pierdo el pudor, aunque me lo rueguen emperatrices y princesas.

— ¿Qué ice usté?

— Que soy inviolable.

— ¡Anda! Y me habían dicho que era usté triple... Pus vamos al cuento. En el pajar que l'dicho, himos de cantar esta noche una zarzuelica: "Cria Pancha".

— ¡Anda y que la crie otro!

— "Cria Pancha" u "Niña Pancha" me pae a mi: es igual, Bien, pués la mujer soy yo.

— Ya lo sé, la mujer de Pelegrín.

— No; la mujer de la zarzuela aquella. Y como ahora me caigo y dimpués me levanto, porque estoy mu malica, que pué usté creelo, m'hi dicho, digo: "Este tío que canta de triple, bien pué ha-

cer esta noche mi papelico." Y por eso l'hi llamau. Ya me sé yo que no me dejará usté en mal lugar, porque tie carica de persona complaciente. Conque voy a mandar que le saquen mi vestido. Ya verá, ya, como será mayor el divertimento que si cantara yo. Así como así, usté tié voz de mujer y yo, cuasi, cuasi, la tengo de hombre...

LEÓN FOGOSO.

La vida política

La prórroga del presupuesto

El ministro de Hacienda está haciendo el estudio preparatorio para dictar el oportuno Real decreto prorrogando los presupuestos del corriente año para el próximo.

Este intento del ministro conservador ha sido muy comentado, por cuanto los créditos existentes no son todos transferibles, toda vez que hay algunos que se extinguen con el año.

El señor Maura

Acerca de una invitación que se le hizo al ex jefe de los conservadores para que manifestara su pensamiento acerca de la situación de España en Marruecos, ha dicho: «Me está vedado asomarme al balcón del periodismo para hacer manifestaciones sobre el candente asunto de la política española en Marruecos, ni sobre otro alguno, porque derogaría el propósito y variaría la actitud de apartamiento que son sabidos. A bien que —añadió— cuando Dios quería, hice repetidas y claras manifestaciones de mi modo de pensar en ello. Ahora, al buen callar llaman.... Antonio Maura».

El señor García Prieto

Sobre el mismo tema marroquí ha declarado el ex ministro liberal que «no sólo en espíritu, sino también en la letra el Tratado de 1912 reconoce que hay en Marruecos un protectorado distinto para cada zona y las limitaciones que los Mannesmann suponen en la nuestra son exactamente las mismas que tiene Francia en la suya. La autoridad radica en el Sultán para la francesa, y en el jalifa del Sultán para la española. Pero este jalifa lo nombra el Sultán a propuesta de España, y no continúa en su cargo sino en cuanto España no esté conforme con su gestión».

El general Weyler

Se ha dicho que el capitán general de Cataluña ha evidenciado deseos de mandar las tropas de Africa; pero el general Marina ha manifestado que no sabe una palabra de ello.

La Prensa, al comentar la noticia, abunda en el criterio de que por los antecedentes políticos y por el recuerdo de su mando en

Cuba, fuera a todas luces ilícito que ningún Gobierno pensase en Weyler para confiarle la zona española de Marruecos.

Los romanonistas

Cree el marqués de Alhucemas que serán bastantes los senadores y diputados romanonistas que tendrán asiento en las futuras Cortes.

Lo que dice la Prensa

Heraldo de Madrid

En un artículo de fondo se ocupa de la política y las armas en Marruecos y dice: «No puede haber dos políticas en Marruecos, como se cree o se finge creer, una militar o belicosa, y otra comercial o pacífica. No hay más que una sola, la comercial, y no puede haber otro interés que este en una guerra que no es de conquista».

Cuando se recurre a las armas para asustar o para esgrimir las débilmente, antes desacreditan que amparan y resuelven, y es mejor abandonarlas confiado para parlamentar desarmado, que blandirlas timidamente para fingir amenazas y parlamentar armado.

La Veu de Catalunya

Se felicita de que todos los partidos catalanes vayan incluyendo la autonomía en sus programas.

El Dia Gráfico

Refiriéndose a la revolución de Méjico escribe:

«Y mientras se extiende en tierras mejicanas el volcán devorador que le abrasa con su lava, mientras que el resplandor rojizo de los incendios y el olor nauseabundo de piltrafas ensangrentadas invaden aquellos países destinados a venturas sin par, en los aires se cierne, cual buitres rapaz, el águila soberbia que en todo país de raza latina encuentra campo propicio a sus instintos de conquista y rapina, ave de presa voraz e insaciable que Moroe lanzó por los peñascos americanos bajo el pretexto falaz de progreso y civilización.»

Los estudiantes

En Zaragoza no ha terminado la algaraza estudiantil.

Se dice que la Universidad y el Instituto han quedado clausurados por orden de sus directores y no se abrirán hasta que reine por completo la tranquilidad.

Entre los estudiantes zaragozanos reina disparidad de criterio acerca de la conducta que deben seguir.

En Madrid siguen revoltosos, aun cuando se va notando algún descenso.

Siguen proclamando la conveniencia de ir a la huelga general en toda España para protestar de la desconsideración que les ha tenido el Gobierno al abandonarlos a su suerte.

El constituido bloque médico-escolar ha repartido profusamente una hoja dirigida a los estudiantes

de Medicina españoles, a los cuales se pide que les presten apoyo para robustecer el bloque, cuyos esfuerzos se encaminan a combatir los desórdenes administrativos de los Municipios que adeudan a los médicos titulares y a los forenses más de 108 millones de pesetas.

En Granada, a pesar de que siguen abriéndose las puertas de la Universidad del Instituto, las clases resultan verdaderos escándalos. Los rebeldes penetran en las aulas y arman un belén con objeto de que los que asisten a clase no logren aprovechar el tiempo.

Se han suspendido también las clases en uno y otro centro docente, en vista de que la agitación de los escolares no amaina.

En imponente manifestación celebrada uno de estos días dirigieron a la Redacción del «Defensor de Granada» y rogaron se anunciase en los transparentes que se había acordado la huelga.

Córdoba. — En esta población ha tenido lugar una magna asamblea, en la que asistieron representantes escolares de Madrid, Santander, Valencia, Barcelona, Zaragoza y Salamanca.

Se tomaron acuerdos encaminados a que la dignidad de los estudiantes españoles debe quedar en el lugar que le corresponde y demostrar que el Gobierno y las autoridades les han desatendido menospreciando sus derechos de ciudadanía.

Los estudiantes de Cartagena han celebrado un acto de protesta contra el señor Sanchez Guerra.

Los de León acordaron secundar la huelga de los de Barcelona, Madrid, Granada y otras poblaciones.

Mercado de Mahón

10 diciembre 1913.

Las subsistencias en plaza continúan sin alteración. Los precios rigen bajo el mismo tipo que ya publicamos en la última decena del mes de noviembre próximo pasado.

Lo mismo ocurre respecto a los precios del pan y panecillos que dimos a conocer a nuestros lectores en nuestro número anterior.

Notas municipales

Multas

La Alcaldía impuso el día 9 del que cursa una multa de cinco pesetas a una tendera de la calle de Pl y Margali por expender leche aguada.

Fue decomisada la mercancía.

Casos de differia

Altas

Día 6 del corriente. — Un niño de la calle del Sol número 18 y otro de la Plaza del Príncipe n.º 2A.

Nuevos casos

Día 6. — Uno en la calle Nueva número 35.

Día 9. — Uno en Trepucó.

La semana teatral

Teatro Principal — El día 9 la Junta local de damas dió en el citado coliseo una función a beneficio de los heridos y familias de los soldados fallecidos en los campos de Africa, en la que tomaron parte distinguidas señoras y señoritas de la buena sociedad, el Orfeón Mahonés y otros elementos del sexo fuerte, todos bajo la dirección del Maestro Bellissimo.

El acto resultó excelente por todos conceptos.

La concurrencia numerosa.

Casino del Consey. — El día 6 debutó la compañía de opereta y género chico de que hablabamos en nuestro número anterior.

En realidad, la compañía no ha satisfecho al «respectable»; y si como cantantes, dijimos, no habíamos sacado mala impresión de los primeros ensayos a que tuvimos el gusto de asistir, como actores — hablando en general — hemos comprobado en las representaciones, que no prestan al conjunto del cuadro lo que, sin ser exigentes, podríamos llamar aceptable armonía.

Lo mismo que ocurrió con la del año pasado, esta compañía adolece de evidentes defectos de mala organización. Y la organización es siempre la piedra angular de toda empresa artística.

De Sociedad

Ha visitado nuestro puerto el crucero de guerra inglés «Cumberland».

El cuerpo de Infantería ha celebrado la festividad de su Patrona la Inmaculada Concepción con actos propios del día.

La Sociedad «Iberia» dió en honor de los señores socios y sus familias una velada teatral, poniéndose en escena por el cuadro dramático de la casa el magnífico drama «La Dolores», obteniendo una aceptable interpretación.

La fiesta terminó con un lucido baile de sociedad.

El viernes último dió en el Ateneo Científico una conferencia acerca de la «Educación de la mujer» la profesora nacional doña Catalina Sastre Hernández, tema de capital trascendencia que expuso de un modo excelente.

Hemos recibido el número 85 de la acreditada revista teatral «Tijeretazos» que se publica en Barcelona.

Publica una artística portada de la aplaudida canzonetista Pilar Guitart, ya conocida de nuestro público por su actuación en la última temporada en el Teatro de Verano.

Completan esta edición de «Tijeretazos» cuatro páginas de couché interiores, profusos grabados de artistas, una página de modas femeninas, ajenas secciones literarias, artículos de actualidad, Concursos y una amplia información teatral y de noticias.

De venta en Mahón al precio de 15 céntimos en la librería de Antonio Sintes, calle del Doctor Orfila.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

BRAGUERO-FAJA "SECURITAS"

Lo más nuevo que existe en el ramo de Ortopedia

El Braguero-Faja "Securitas" es cómodo e higiénico. Se adapta al cuerpo de un modo tan suave, que el que lo usa no sufre la más mínima molestia.

Es el Braguero-Faja "Securitas" el mejor sistema de bragueros conocido hasta el día.

PÍDANSE INSTRUCCIONES

Representante en Mahón: Luna, 8. — De venta en la Farmacia Valls, calle Nueva.

LIBRERÍA

Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11. MAHÓN

Obras nuevas, recibidas recientemente, y que se hallan de venta en dicho establecimiento

Table listing books and prices: Argamasilla (Joaquín), Azorín, Baroja (Pío), Coulevain (Pierre), Ferraz y Toreno (Vicente), Francé (Anatole), Insúa (Alberto), Laguna Literas (Juan), López de Saa (Leopoldo), Montero (Carlos de), Munarriz (Comandante), Ocán (Serafín), Pardo Bazán (Condesa de), Bépide (Pedro de), Rodríguez (Germán), Sahlah (Enediel), Samaniego (Juan Bautista), Schneider (doctor Von), Trigo (Felipe), Valle Inclán (Ramón del), Valle Inclán (Ramón del), Valle Inclán (Ramón del), Vila-Vargas, Wertheimer (Manuel).

No hay que dudarlo

La mejor tinta para escribir es la Pelikan, de un negro inalterable, muy fluida, y no corroe las plumas.

Depósito: plaza del Príncipe, 11.

EUREKA

Tinta en polvo, de gran utilidad para las escuelas; preparación fácil y a un precio muy económico.

Se vende en la plaza del Príncipe, 11.

IMPORTANTE PARA LOS AVICULTORES

Sortijas para gallinas

La costumbre de marcar las palomas con sortijas ha trascendido a los avicultores, especialmente a los que se dedican a la cría de buenos ejemplares. Actualmente marcan sus productos con sortijas, abiertas o cerradas, según los casos, pudiendo asegurarse que no hay ejemplar de calidad sin su correspondiente sortija.

Los que deseen adquirir estas sortijas, pueden dirigirse a su representante en esta, calle de San Elías, número 12, donde podrán hacerse cargo de las muestras de varias clases que hay en existencia.

SELLOS DE CAOUTCHOUC

rótulos esmaltados, sellos para lacre, numeradores, fechadores, aparatos para sellar en seco, imprentillas de caoutchouc, etc.

Se admiten encargos en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

PRESAS PARA COPIAR de acero dulce, muy fuertes, modelos ingleses, se venden en la plaza del Príncipe, 11.

PATRIA

Sociedad anónima de reaseguros y seguros generales

Capital subscripto: Ptas. 500,000

Capital desembolsado: Ptas. 275,000

Domicilio social

Plaza del Beato Oriol, BARCELONA

Esta Sociedad, además del Seguro contra incendios y de transportes que tiene establecidos, dedica especial atención al Seguro popular de enfermedades, a pago mensual. Pueden contratar este seguro todas las personas de ambos sexos que gocen de buena salud y que cuenten, por lo menos, diez años de edad y no hayan cumplido los 52.

Actualmente cuenta en esta ciudad con más de 1,400 asegurados.

Para más detalles dirigirse a su

Agente, D. Juan Salas Amengual, Rector, 14, Mahón